

**Conférence-projection par
Élisabeth Martin**

**Pierre Valdo et
François d'Assise
deux parcours proches
mais différents**



Pourquoi les hautes vallées alpines françaises et italiennes, de part et d'autre du col du Mont-Genèvre, sont appelées les « vallées vaudoises » ?

C'est en raison du lyonnais Pierre Valdo. Il est issu comme François d'Assise du milieu urbain commerçant. Le premier a vécu dans la seconde moitié du XIIe siècle tandis que le second a vu le jour une génération plus tard.

Tous deux à l'âge adulte vendent leurs biens et mènent une vie exemplaire dans la tradition évangélique. Sans être prêtres, ils annoncent l'Évangile en public sur les places, ce qui les rend suspects. Ils furent rejoints par un groupe d'adeptes fonctionnant en fraternité d'égaux, les Vaudois pour l'un, les Frères Mineurs pour l'autre.

Contestant la hiérarchie ecclésiastique, Valdo sera excommunié et est considéré comme un précurseur de la Réforme en raison de ses positions doctrinales tandis que François d'Assise finira par accepter douloureusement de fonder un ordre religieux à la fin de sa vie.

La seconde partie de la présentation sera illustrée par les peintures de Giotto aux murs de la basilique d'Assise dont la construction débute dès la sanctification de François en 1228.

Leur souvenir est encore vivace et leur vie peut être un exemple qui parle à nos contemporains.